

MEMORIA DE EXCAVACIÓN ARQUEOLÓGICA DEL POBLADO DE
BASAGAIN (ANOETA, GIPUZKOA)
XXVI CAMPAÑA
SEPTIEMBRE 2020



Departamento de Arqueología Prehistórica
Sociedad de Ciencias Aranzadi
Donostia
Dirección: Xabier Peñalver Iribarren y Eloisa Uribarri Agirrebengoa



SOCIEDAD DE CIENCIAS
SCIENCE SOCIETY
SOCIÉTÉ DE SCIENCES

INTRODUCCIÓN

La intervención arqueológica de 2020 en el poblado de Basagain, tal y como era previsible, ha estado distorsionada en gran medida por el covid 19, afectando a parte de las líneas planteadas previamente en el proyecto presentado a finales de 2019 al Departamento de Cultura de la Diputación Foral de Gipuzkoa.

Durante los trabajos llevados a cabo a lo largo de tres semanas del mes de septiembre se han tomado las medidas de precaución indicadas en cada momento con el fin de evitar los contagios del virus.

De todas ellas, la más relevante, y que ha afectado a una parte de los trabajos, ha sido la reducción del número de excavadores.

Con el fin de compensar este déficit se han modificado algunas de las actuaciones habituales en campañas anteriores tales como la retirada total de la cubrición del área intervenida y su detallada limpieza con el fin de poder realizar fotografiados generales. En esta ocasión únicamente se ha levantado la cubrición de las zonas que iban a ser intervenidas, repercutiendo en parte en el trabajo de fotografiado durante la campaña.

Sin embargo, la intervención en las zonas programadas se ha podido llevar adelante satisfactoriamente, a lo cual también ha contribuido la climatología estable en esas fechas.

Afortunadamente, no se ha producido ningún contagio del virus entre los miembros del equipo.

Por otra parte, la presentación de una publicación divulgativa por parte de la Sociedad de Ciencias Aranzadi en este mismo 2020 (noviembre) relativa a los trabajos llevados a cabo hasta la fecha en el poblado de Basagain y la futura publicación, más profunda, de las mismas labores en fechas próximas por parte del Departamento de Cultura de la Diputación Foral de Gipuzkoa (ya entregado el trabajo) compensarán ampliamente las dificultades de esta campaña.



Imagen aérea general de la zona de excavación en 2019 con la totalidad de la superficie libre de la cubrición de protección

DESCRIPCIÓN DEL POBLADO

El recinto fortificado de Basagain se sitúa sobre el monte del mismo nombre a una altitud sobre el nivel del mar de 295 m y a 650 m de distancia y a 227 m de desnivel sobre el río Oria, a la altura de Irura, dentro del término municipal de Anoeta (Gipuzkoa).

Asentado sobre una colina de forma alargada rodeada en su totalidad por una muralla recubierta de tierra y de la que únicamente se aprecia su talud en la mayor parte de su trazado, cuenta con una amplia visibilidad del entorno, destacando el gran control de un amplio tramo del curso del Oria. Desde distintas zonas del recinto se distingue el poblado de Buruntza (Andoain) ubicado así mismo a orillas y sobre dicho río.

Con una superficie total de 2,81 hectáreas presenta en su cima una superficie llana de aproximadamente 100 m de larga en sentido norte-sur y 25 m de ancha en sentido este-oeste, lo que supone un área de 2500 m². No obstante, la zona aterrazada del poblado adquiere una gran relevancia, tal y como están confirmando los trabajos arqueológicos.

Esta transcurre por el lado este del recinto para girar en la zona sur hacia el oeste coincidiendo en todo su recorrido con el trazado de la muralla, manteniendo una cota muy uniforme. Esta terraza alcanza en ocasiones los 30/35 m de anchura, concretamente en la zona de intervención en la que se han hallado restos de estructuras y abundantes materiales. La superficie considerada llana en este recinto se ha calculado en 11250 m², lo que significa un 40% del total de la extensión amurallada. La pendiente máxima del poblado es del 32,42%, mientras la mínima alcanza el 22%.

En la parte superior del recinto se aprecian dos zonas en las que parece que se ha extraído piedra en algún momento; la primera de ellas alcanza una superficie aproximada de 40 m², mientras que la segunda, de mayor entidad, afecta a una extensión de en torno a 80 m², presentando una profundidad máxima en la zona del corte vertical de la roca de 2,20 m.

Los materiales arqueológicos, junto a las dataciones de carbono 14 nos sitúan la zona del poblado excavada entre los últimos siglos anteriores a

nuestra era y los primeros de la actual. Así, junto a una variada tipología cerámica fabricada a mano y a torno, y a restos de una importante actividad metalúrgica (piezas y restos de la actividad productora), destacan piezas significativas como el fragmento de brazalete de vidrio fechado entre el 220 y el 80, y probablemente de forma más precisa entre el 175 y el 125 antes de nuestra era; el denario de plata de la ceca Bascunes o las fíbulas de tipo de pie vuelto y de Iturissa.

Las dataciones obtenidas hasta la fecha por carbono 14 en este poblado son:

2360 ± 120 B.P., 2320 ± 90 B.P., 2310 ± 55 B.P., 2170 ± 80 B.P., y 1600 ± 80 B.P.

TRABAJOS DESARROLLADOS EN LA CAMPAÑA DE 2020

La intervención arqueológica se ha llevado a cabo entre el 1 de septiembre y el 18 del mismo mes, afectando principalmente a la zona de derrumbe este-oeste y a la muralla en su extremo más próximo a la pista de acceso al poblado. Igualmente se han realizado trabajos de georadar de cara a la localización de la línea de defensa en la terraza este y un sondeo estratigráfico.



Trabajos de campo en campañas anteriores

ZONA DE DERRUMBE CON ORIENTACIÓN ESTE-OESTE

La parte intervenida ha afectado a los cuadros 16T y 16U, así como a los 17T y 17U en una parte de su extremo sur. La totalidad de los cuadros cuentan con unas dimensiones de 5x5 m, es decir, con una superficie de 25 m².

Esta zona de derrumbe contaba en un comienzo con gran cantidad de piedra de diferentes dimensiones, algunas de ellas lajas de arenisca rojiza, en ocasiones con restos de incisiones rectilíneas. Ha destacado en esta zona el hallazgo de estelas decoradas con finas líneas incisas así como el de abundante material de diferente tipo (cerámico, metálico, lítico y de vidrio).

En sucesivos lechos se han ido eliminando las piedras de esta zona, previo dibujado y fotografiado de cada lecho, habiéndose realizado la parte final de este trabajo en los cuadros citados (16T y 16U) a lo largo de la presente campaña.

En el cuadro 16U se ha practicado el rebaje de dos lechos y de cuatro en el 16T. La parte correspondiente a la franja sur de los cuadros 17T y 17U no ha sido finalizada, estando previsto realizar ese trabajo durante la campaña de 2021. Una parte considerable del terreno de la zona sur de los cuadros 16T y 16U presenta una coloración rojiza oscura correspondiente al nivel de base.



Zona del derrumbe de la muralla en la banda 16

ZONA DE LA MURALLA COLINDANTE CON LA PISTA DE ACCESO AL POBLADO

Con el fin de determinar el trazado de la línea defensiva en las zonas colindantes al camino de acceso al poblado y poder confirmar un posible punto de acceso al recinto, se han realizado en la presente campaña dos actuaciones: la realización de un estudio de georadar para definir el trazado en las zonas ocultas bajo la tierra (a ello nos referiremos en el siguiente apartado) y la intervención en la zona que va desde el final de la excavación en los cuadros 13W/14W (de la muralla), en donde se encuentra claramente definida tanto en sus lienzos interior y exterior y en su relleno, hasta la pista actual de acceso al poblado por el lado este.

Tras eliminar el tepe vegetal ha aflorado un nivel de tierra amarillenta característica en la mayor parte del yacimiento, con un considerable espesor. Bajo ella han ido apareciendo numerosas piedras de diferentes tamaños, dos de ellas profundamente clavadas en el terreno.

En la presente campaña no se ha podido finalizar la intervención en esta zona si bien algunas de las piedras presentan alineaciones que pudieran aclarar la problemática de la muralla en esa zona.

Por otra parte, bajo la pista (lugar en el que de momento no se ha intervenido) se aprecia la presencia de piedras de la muralla; este hecho quizá posibilite la intervención en esa zona de la pista durante la campaña de 2021.



Zona de la muralla colindante a la pista durante los trabajos de excavación



Idem



Dos aspectos del nivel de piedras comenzado a aflorar en la zona de la muralla próxima a la pista

ESTUDIO DE GEORRADAR

La línea de muralla en su recorrido por la terraza este del poblado fue excavada en distintas fases a ambos lados (norte y sur) de la pista que asciende al yacimiento por el lado este. Sin embargo, la trayectoria entre ambos extremos excavados se sitúan en cotas considerablemente distintas, indicando un posible quiebro de la estructura en esa zona, algo que pudiera tener que ver con una posible entrada al recinto.

Es por ello que se decidió llevar a cabo un estudio del terreno con el fin de determinar el trazado de la estructura defensiva sin necesidad de realizar trabajos de excavación en esa zona.

Estos trabajos de campo se iniciaron el 15 de septiembre, encontrándose a punto de finalizar en la actualidad la interpretación de los datos recogidos.





Dos aspectos de los trabajos para definir el trazado de la muralla en la zona

SONDEO ESTRATIGRAFICO

La aparición en numerosas zonas del área excavada de un nivel compacto de color rojo oscuro nos hizo pensar que el mismo correspondía al nivel de suelo natural, tal vez más o menos degradado según las zonas.

Tras la eliminación del derrumbe de piedras en el cuadro 16T y la aparición de dicho nivel, se decidió realizar una cata de 30x30 cm de 35 cm de profundidad, correspondiendo la totalidad del estrato al mismo tipo de tierra compacta y color uniforme, carente de restos arqueológicos. Es nuestra intención practicar nuevas catas en otros puntos con el mismo fin.



Cata en el cuadro 16T para documentar el tipo de sedimento

LOS MATERIALES

Los trabajos arqueológicos llevados a cabo en los distintos puntos del yacimiento han permitido recuperar numerosos restos de cerámica así como industria lítica de cantos (alisadores, percutores, etc.) además de elementos relacionados con la metalurgia del hierro (escorias y algunas piezas). Es de destacar también la localización de una ficha de piedra en el derrumbe de la zona ampliada de la muralla.

OTRAS ACTUACIONES Y DIFUSIÓN DEL PATRIMONIO

Como en campañas precedentes se están realizando dibujos de materiales seleccionados así como fotografías de los mismos. Paralelamente se están efectuando dibujos de las zonas intervenidas. Se han tomado así mismo muestras de tierra y carbones para su estudio y en algún caso para su datación por carbono 14.

Dada la excepcional situación originada por el covid 19, el apartado correspondiente a las visitas que anualmente se realizan desde diversas ikastolas de la zona al yacimiento, coordinadas por el ayuntamiento de Anoeta, se han llevado a cabo con algunos cambios.

El número de componentes de los grupos se ha reducido notablemente, a la vez que la totalidad de alumnos y profesores iban provistos de mascarillas. Por otra parte, el contacto cercano entre estudiantes y los miembros del equipo de excavación ha sido nulo.

Pese a estas dificultades, han podido visitar y recibir información todos los grupos de escolares que lo han solicitado. La visita de adultos, generalmente numerosa, no ha sido convocada en esta ocasión.



Grupo reducido de la ikastola visitando (con mascarillas) los trabajos arqueológicos en 2020